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平成30年度 金沢市議会 9月定例月議会の概要

　平成30年度金沢市議会9月定例月議会が、9月3日から18日までの16日間開催されました。

市長の施政方針（要旨）

◇安全・安心への備え
　検討を進めてきた雪害対策の強化について、検
討会からの提言を受け、除雪基準の改定や排雪場
の増設、雪害対策本部設置時における町会等の除
排雪経費に対する支援制度の創設等を今後の除
排雪計画に反映するほか、地震被害から子どもた
ちを守るため、学校等や通学路沿いのブロック塀
の撤去を進めていくこととし、支援制度の拡充を
図ることにした。

◇旧町名の復活
　地域コミュニティーの醸成に資する旧町名の
復活では、金石地区における 3 町会の 11 月の復
活や、旧観音町地区の明春の復活を目指すほか、
新たに、金石地区の新町、今町、海禅寺町の3町
会が復活の見通しとなったので、積極的に支援し
ていく。

◇新たな産業創出ビジョン
　目覚ましく進化するイノベーションに迅速に

対応し、新しいビジネスモデルの創出や企業生産
性、労働生産性の向上を図ることが急務であり、
検討会議で議論を重ね、新たな産業創出ビジョン
の骨子案が決まったので、パブリックコメントを
経て、取りまとめたい。

◇未来に向けた子ども施策の充実
　有識者等から成る懇話会を新たに設置して検
討を開始したいと考えている。また、児童虐待か
ら子どもを守るため、児童相談所と警察の連絡体
制の強化を図ったほか、特別支援教育サポートセ
ンター（仮称）の整備にも取り組みたい。

◇計画的、安定的な財政運営
　市政には、より高い予見性の発揮と計画的、安
定的な行財政運営が求められることから、今後の
老朽インフラの再整備費の増嵩等の平準化を図
るための「新公共施設等総合管理計画」と、社会
保障費等の財政需要を盛り込んだ今後 30 年間の

「財政運営に関する長期試算」を策定した。

9月3日　議案上程・提案理由説明
　初日3日には、山野市長から、子ども施策の充
実などの政策経費、防災対策や災害復旧など安
全・安心にかかる経費のほか、緊急所要の経費の
追加を主な内容とする総額 10 億 7,278 万 5,000
円の補正予算案や、金沢美術工芸大学の移転整備
に係る用地取得議案など議案 15 件が提案され、
市政の概況とともに提出議案の説明が行われま
した。
　この中で市長は、「国の支援策の動向を注視し
ながら、市内全ての小中学校の普通教室へのエ
アコンの設置を3カ年程度で進めたいと考えてお
り、まずは、来年夏に大規模小学校への導入を図
るために、速やかに実施設計に着手したい」と述
べました。

9月11日～13日　質疑・一般質問
　11日から13日までの3日間にわたる本会議で
は、19 人の議員が質疑や一般質問を行いました。
また、13 日には一般会計等決算審査特別委員会
及び企業会計決算審査特別委員会が設置され、両
委員会に付託された平成 29 年度決算に係る議案
1 件及び認定 2 件は継続して審査することとなり
ました。

9月14日　委員会審査
　14 日には、5 つの常任委員会が開催され、議
案の審査が行われました。

9月18日　討論・採決
　最終日の9月18日には、討論・採決が行われ、
この日追加提案された人事案件を含め、市長提出
の議案各件（決算関係の議案を除く）は、全会一
致または賛成多数をもって、いずれも原案のとお
り可決または同意されました。議員提出の議会議
案は 8 件が可決、3 件が否決され、請願 1 件は不
採択となりました。また、角野恵美子副議長の辞
職に伴い、副議長選挙が行われ、新たに小阪栄進
副議長が選出されました。
◎副議長選挙の結果

　小阪栄進 22票　小林　誠 10票　無効 5票

副議長就任あいさつ
　清水議長を支え、議会の円滑な
運営と活性化に尽くすとともに、
市民の負託に応え続けられる議会
でありますよう、粉骨砕身、努力
してまいります。
 （第121代副議長 小阪　栄進）
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本会議の発言から

本会議の
発言から

　9 月 11 日（火）、12 日（水）、13 日（木）に

かけて、19人の議員が質疑や一般質問を行いま

した。

9月11日（火）

・黒沢 和規 議員（自民党） P. 3

・森　 一敏 議員（みらい） P. 4

・前　 誠一 議員（金沢保守） P. 4

・松井 純一 議員（公明党） P. 5

・森尾 嘉昭 議員（日本共産党） P. 5

9月12日（水）

・野本 正人 議員（自民党） P. 6

・山本 由起子 議員（みらい） P. 6

・源野 和清 議員（公明党） P. 7

・小間井 大祐 議員（自民党） P. 7

・大桑 初枝 議員（日本共産党） P. 8

・熊野 盛夫 議員（創生かなざわ） P. 8

・中川 俊一 議員（自民党） P. 9

9月13日（木）

・喜多 浩一 議員（自民党） P. 9

・麦田 　徹 議員（みらい） P.10

・広田 美代 議員（日本共産党） P.10

・高　 　誠 議員（自民党） P.11

・玉野 　道 議員（創生かなざわ） P.11

・宮崎 雅人 議員（会派みやび） P.12

・久保 洋子 議員（自民党） P.12

※ 掲載している内容は、発言した議員本人が作成した

原稿をもとにしています。

【質問事項】（一問一答方式）

1　市政推進のための決断について

2　人口減少時代における都市（まち）づくりとしての新交

通システムの導入について

3　連携中枢都市圏について

4　小中学校普通教室の空調設備の整備について

自由民主党金沢市議員会

黒沢 和規  議員

今、市政として第一に進めていかなければ

ならないものについて

市長として、今、金沢市政において将来

なすべきこととして、第一に進めていかなけれ

ばならないことは何だと考えているか。

まちが活気づいていると言われる今こそ、

次の一手を打つことが大切だ。1つはスポーツ文

化、建築文化の発信を通して文化都市金沢に深

みを加えていくこと、2 つは地域コミュニティー

の醸成と充実、3つは将来に向けた子供たちの施

策に格段の力を入れていくことである。 （市長）

新交通システム導入の着手にかかわる決断について

市長は、新交通システムの導入について

具体的に踏み出すという決断をし、明らかにすべ

きと思うが、どうか。また新交通システム導入

に伴う財政負担について、副市長に見解を聞く。

これからの最も重要なまちづくり施策は、

公共交通ネットワークの構築であり、その基幹と

なるものは新交通システムだと認識している。市

民意識の醸成に努めるなど、導入に向けた環境づ

くりのため精いっぱい努力していきたい。 （市長）

　先般、財政運営の長期試算を取りまとめたが、

財政面からすると今のところ新交通システム導

入の可能性は、ある程度考えられるのではない

かと思っている。 （丸口副市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一問一答方式）
1　本市の雇用者責任に関して
2　宿泊税の導入に関して
3　市民のつぶやきから　本市の街路緑化について

【質問事項】（一括質問方式）
1　災害時の対応について
2　IRいしかわ、JR西日本の運行について
3　パーク・アンド・ライドについて
4　都市計画マスタープラン
5　段ボールコンポスト、電気式生ごみ処理機について
6　害獣捕獲檻について

みらい金沢

森　 一敏  議員

金沢保守議員会

前　 誠一  議員

本市の雇用者責任に関して

障害者雇用の水増し問題が自治体にも及
んでいる事態は重い。金沢市及び全ての関係機
関における障害者雇用の実態調査の結果と、市
長はどのように受けとめているのかを聞く。

職員に対する緊急調査を実施したとこ
ろ、ことし 6 月 1 日現在で、市長部局では法定
雇用率2.5％に対し1.29％、企業局は2.14％、
教育委員会は法定雇用率2.4％に対し2.74％と
なり、市長部局では雇用率で1.21ポイント、人
数で27人不足する結果となった。 （総務局長）
　国のガイドラインどおりに報告できていな
かったことについては、市民の皆さんにお詫び
申し上げたい。 （市長）

宿泊税の導入に関して

平成 31 年 4 月から導入予定の宿泊税に
対し、宿泊事業者からの懸念の声が鳴りやまな
い。条例並びに地方税法に基づいて、特別徴収
義務者にはどのような場合に罰則等が科される
のか。また、宿泊事業者にいつどのように説明
したのか。

虚偽の申告、検査の拒否等に対し、1 年
以下の懲役または 50 万円以下の罰金が科され、
申告すべき納税管理人が正当な理由なく申告し
なかった場合、10 万円以下の過料が科される。
また、納期限後に納付した場合の延滞金のほか、
過少申告や不申告に対する加算金を徴収する。
罰則等については、10月に開催する宿泊事業者
を対象とした説明会で説明するが、宿泊事業者
からの相談に丁寧に対応し、罰則等を適用する
事態が生じないよう努める。 （総務局長）

問

答

問

答

災害時の対応について

災害には台風や地震による家屋倒壊、浸
水被害、土砂災害などさまざまな種類があり、発
生の時間帯により対応や行動が違ってくると考え
るが、各災害の避難に対する周知や市民の自覚
を促すためにどのような対策を考えているのか。

災害の危険
度は、地理的要因
等により、地域で
異なっており、み
ずからの地域特性
を把握することが
重要である。防災
シートの作成や全
世帯への配布、ハザードマップの一元化等を通
じ、市民の防災意識の向上に努めるとともに、
自主防災組織による地域特性を反映した地区防
災計画の策定支援など、さらなる防災機能の強
化を目指す。 （市長）

パーク・アンド・ライドについて

森本駅には IR いしかわ鉄道、北鉄バス、
JR 西日本バスが通っており、公共交通の利用者
をふやせば森本駅前の活性化も見込めるのでは
ないかと考えているが、見解を聞く。

森本駅東広場の整備を進め、利用環境の
向上を図っているほか、駅周辺でのパーク・アン
ド・ライド駐車場の確保に向けた検討を進めてい
るところであり、引き続き、各公共交通事業者と
の連携、協力により乗り継ぎ環境の向上を図りな
がら、公共交通の利用を促進していく。 （市長）

問

答

問

答

地区防災計画とハザードマップ
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）
1　金沢版SDGsについて
2　公共施設等総合管理計画について
3　障害者雇用水増し問題について
4　学校の安全・安心について
5　乳幼児健診における小児がんの早期発見について

【質問事項】（一問一答方式）
1　熱中症対策と小中学校普通教室へのエアコン設置について
2　本市町会連合会における使途不明金問題の全容解明につ

いて
3　山野市政2期8年間を振り返って

公明党金沢市議員会

松井 純一  議員

日本共産党金沢市議員団

森尾 嘉昭  議員

障害者雇用水増し問題について

市役所における障害者雇用率達成に向け

た取り組みが必要であり、障害者雇用拡大に向け

て、市役所の働き方改革など大胆な取り組みが

必要となる中で、今後の取り組みについて聞く。

今後は、障害者職員採用試験を継続して

実施するほか、職員全員に制度の趣旨を伝え、

対象者の同意を得るよう努めるとともに、国の

方針などを待って適切に対応していく。また、

雇用率のみを意識するのではなく、障害者の能

力を生かすことができる業務の精査など、障害

のある職員の働く環境の整備などにも意を用い

ていく。 （市長）

学校の安全・安心について

本市では、小中学校の普通教室へのエア

コンの設置について、2019 年から 3 年程度かけ

て全教室に設置するとし、うち大規模小学校8校

については前倒して実施するとのことだが、運用

に当たって、使用目安となる温度や冷房に弱い児

童・生徒に対する教室内の席配置の配慮など、具

体的な基準を定めるべきだと考えるが、どうか。

エアコンの使用に当たっては一定の基準

が必要になるものと考えており、今後、国など

の状況も参考にしながら、使用する時期や時間

帯、設定温度などについて検討していく。

 （教育長）

問

答

問

答

熱中症対策と小中学校普通教室へのエアコン

設置について

これまで設置しないとしてきた小中学校

普通教室へのエアコンについて、3 カ年で設置

するとの方針を打ち出したが、英知を集め一刻

も早い設置を検討するべきでないか。

小中学校普通教室へのエアコン設置は、

エアコンのある特別教室等での対応が難しい700

人以上の大規模小学校8校について、全体の概算

事業費 35 億円程

度のうちの一部を

前倒して実施設計

することにより、3

年程度で全小中学

校へ行き渡るよう

にしたい。 （市長）

本市町会連合会における使途不明金の全容解

明について

本市町会連合会で 2011 年から 2017 年

までの 7 年間で、総額 1,278 万円が不正に支出

されていた問題について、本市は毎年約 2000

万円の補助金を支出していることから、市長と

して市民への説明と全容解明の責任を果たして

いくのか。

町会連合会からは、8月下旬に告発状が警

察に受理されたと聞いており、警察が捜査中の案

件であることから、市としてはその進捗を見守っ

ていかなければいけないと考えている。 （市長）

問

答

問

答

小学校の授業の様子
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）
1　新工業用地の造成について
2　本市の新しい交通システムについて
3　空き家対策について
4　金沢南総合運動公園の再整備について

【質問事項】（一問一答方式）
1　防災について
2　SDGsについて
3　LGBT、SOGIについて
4　カラーユニバーサルデザインについて

自由民主党金沢市議員会

野本 正人  議員

みらい金沢

山本 由起子  議員

新工業用地の造成について

過去の工業団地造成の経験を踏まえて、

適地調査から販売までに至るスケジュールは、

今後何年を見込んでいるのか。また、その間に

幾つかの企業が市外に流出してしまう懸念はな

いのか。

新たな工業用地の整備スケジュールにつ

いては、本年度、整備地区等を決定し、明年度

から基本設計や地権者との用地交渉などの手順

を踏むことから、最終的に分譲までには 3 年か

ら 4 年は要するものと見込んでいる。企業の市

外への流出も懸念されることから、一日も早い

整備に取り組んでいく。 （細田副市長）

金沢南総合運動公園の再整備について

金沢南総合運動公園は、日々スポーツに

親しむスポーツ愛好者が気軽に集える、市民ス

ポーツの拠点として再整備することも一案と考

える。金沢南総合運動公園全体のグランドデザ

インを描き、将来の南部地区のスポーツ拠点に

恥じない整備を進めてほしいが、今後の再整備

に向けた市長の思いを聞く。

現在、金沢南総合運動公園については、

第1次スポーツ施設整備計画に基づき、球技場の

人工芝化などの整備を進めているところである。

金沢南総合運動公園の再整備のあり方について

は、今後、数次にわたりスポーツ施設整備計画

を策定していく中で議論していきたい。 （市長）

問

答

問

答

防災について

本市の避難行動要支援者名簿における名

簿登載率は約 4 割とのことだが、この名簿を平

常時から地域においてどのように活用すべきと

考えるか。

災害時における避難支援を円滑かつ迅速

に実施するためには、平常時において支援の必要

な人を把握し、必要に応じて個別支援計画を作成

して地域関係者間で情報を共有することが重要で

あり、これらのことに活用している。全国的に多

くの災害が発生している現状を受け、災害時にお

けるさらなる医療救護体制の充実を図るための検

討会を設けて、避難する際に支援の必要な人の

情報提供のあり方を議論していきたい。 （市長）

LGBT、SOGI※について

「性的指向と性同一性障害に関する理解

の促進」について、本市ではどのような取り組

みをしているのか。

※ SOGI … Sexual Orientation（性 的 指 向） と Gender 

Identity（性自認）の頭文字

性的指向や性自認により社会生活の中で

苦痛を感じている人に対しては、人権尊重の観

点からも配慮が必要と思っており、人権問題講

演会や出前講座等の開催を通じ、正しい知識の

普及と理解が深まるよう努めている。また、市

庁舎や公民館で人権擁護委員による人権相談窓

口を開設しているほか、法務局の人権 110 番の

電話相談の活用も促している。 （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一問一答方式）
1　特定健診の受診率向上について
2　情報技術による行政サービス改革について
3　行政と家庭をつなぐ防災、減災の施策について

【質問事項】（一括質問方式）
1 金沢市役所における働き方改革
  現在取り組んでいる働き方改革と課題／第二本庁舎移転

を好機とする職員の働き方と職場改革／学校の職員室に
おける職場環境の改善

2 大人の発達障害への支援
  自立のための就労支援／当事者コミュニティーの機会提

供／発達障害への理解、啓発とヘルプマークの普及
3 金沢里山地域のまちづくりについて
  里山地域のビジョン、まちづくり計画の必要性／都市計

画マスタープランの改定に向けて／湯涌地区コミュニ
ティー維持のための課題解決

公明党金沢市議員会

源野 和清  議員

自由民主党金沢市議員会

小間井 大祐  議員

特定健診の受診率向上について

将来の医療費抑制の観点から、現状の
40 ％弱台の受診率が、少なくとも 60 ％を超え
るように大胆な施策を用いることも検討すべき
と考えるが、特定健診の自己負担軽減について、
市長の所見を聞く。

自己負担の軽減は、受診に結びつける方
策の一つだが、70歳以上の人などに対して既に
自己負担を免除しているため、受診率への影響
や費用負担のあり方も考慮しながら、さらなる
自己負担の軽減について、今後検討していく。
 （市長）

行政と家庭をつなぐ防災、減災の施策について

国土交通省では、行政や自治会などが、
あらかじめ予測できる災害に対して、「いつ、誰
が、何をするか」を整理したタイムラインを策
定しておくと、首長が判断に迷うことなく被害
の最小化に有効としているが、本市における策
定状況はどうか。

こ れ ま で 台 風
や洪水を想定したタイ
ムラインを作成してい
る。今後は、第二本庁
舎の危機管理センター
に導入する防災情報シ
ステムに、本市独自の
タイムラインを導入す
ることで、それ以外の
災害対応も含めたタイ
ムラインの構築に努め
たい。 （市長）

問

答

問

答

大人の発達障害への支援

雇用率などの数字の達成ばかりを追い求

めず、それぞれの事情が異なる中で得意分野を

生かした就労が実現できるよう、マッチングの

質向上やジョブコーチによる就労前後のサポー

ト体制をしっかりと充実させるべきではないか。

この 9 月から障害のある人に対し、就労

継続を生活面から支援するため、自宅や企業を

訪問して行う就労定着支援サービスを新たに開

始したところであり、引き続き就労サポート体

制の充実に努める。 （市長）

里山地域のビジョン、まちづくり計画の必要性

観光客も訪れる金沢唯一の温泉街である

湯涌地区において、定住人口やコミュニティー

を維持するためのまちづくり計画の作成や、都

市計画マスタープラン改定によって課題を解決

するべきではないか。

地区別活性化計画の作成とその具現化

を進めていきたい。中山間地域の拠点となる地

区の定住人口やコミュニティーの維持について

は、関係する局が連携して研究していきたい。

 （市長）

問

答

問

答

金沢市洪水避難地図
大雨により河川が氾濫した場合、
避難するために必要な浸水情報や
避難情報などの各種情報を掲載
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）
1　障害者雇用について
2　中央卸売市場について
3　市営住宅について

【質問事項】（一括質問方式）
1　緊急速報メールについて
2　消防団員新規加入の促進策について
3　ヘルプカードとヘルプマークについて
4　児童相談所における働き方改革について
5　金沢かがやきブランドについて
6　キャッシュレス決済について

日本共産党金沢市議員団

大桑 初枝  議員

創生かなざわ

熊野 盛夫  議員

障害者就労支援事業について

障害者一人一人に寄り添った支援を行う

就労継続支援 A 型事業所を守る意味でも、本市

が事業所の経営や利用者への影響などを把握す

るため、事業所の実態を調査し、事業所の福祉の

心離れに歯どめをかけてほしいと思うが、どうか。

国の通知により制度運用の一部が緩和さ

れ、就労継続支援 A 型事業所からの経営改善計

画の提出により、市からの給付費を利用者の賃

金に充当できることとなった。今後、随時、事

業所の状況を確認するとともに、相談支援専門

員と連携し利用者に十分配慮した支援計画を作

成し、利用しやすい就労環境とするよう事業者

に指導・助言していく。 （市長）

中央卸売市場について

卸売市場の今後のあり方検討会が開か

れ、卸売市場の施設の老朽化や耐震性不足など

の問題点も含め、卸売市場の役割や機能と課題

について話し合ったと聞いているが、この中で

どのような意見が出て、どのような方向性を考

えているのか。

卸売市場は今後も安全・安心な生鮮食料

品の安定供給や地域経済の振興、豊かな食文化

の醸成など重要な役割を果たしていくべきだと

考えており、卸売市場の今後のあり方検討会で

の議論を踏まえ、適切に対応していく。 （市長）

　検討会では、食品流通における卸売市場の意

義や役割、現市場周辺での関係業者の施設の配

置状況などについての議論があった。

 （農林水産局長）

問

答

問

答

緊急速報メールについて

大雨警報（土砂災害）が発表されている

状況で土砂災害発生の危険度がさらに高まった

とき、市町村長の避難勧告や住民の自主避難の

判断を支援するため発信される緊急速報メール

は、危険区域の携帯電話に突然のアラーム音と

ともに届くが、日本語表記のみである。外国人

観光客が増加する中、早急な対応を求めるがい

かがか。

防災情報の多言語化が進む中で、本市の

緊急速報メールについても、多言語化の必要性を

強く感じている。多言語配信がなされている国の

J アラート等も参考にしながら、本市の緊急速報

メールも同様の配信ができないか県や携帯電話事

業者とも連携しながら研究を進めていく。 （市長）

ヘルプカードとヘルプマークについて

ヘルプマークが JIS マークとなり、35 の

都道府県を含む自治体に広がっている。本市へ

の問い合わせもふえる中、もとになったヘルプ

カードとの違いを明記したポスターなどを製作

し、駅や各種交通機関、市の施設等に張って周

知活動してはどうか。

市民や観光客を問わず、より多くの人に

知ってもらうことが第一であり、本市ではホーム

ページによる周知を図っているが、国・県など

広域での周知や取り組みが大切であることから、

機会を捉えて関係機関に働きかけたい。 （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　働き方改革について

2　自然災害について

3　工業団地について

【質問事項】（一括質問方式）

1　財政におけるリスク管理について

2　eスポーツについて

3　ドローンの活用について

自由民主党金沢市議員会

中川 俊一  議員

自由民主党金沢市議員会

喜多 浩一  議員

自然災害について

本市では、道路除雪計画路線図を作成し、

これに基づき、町会連合会を通じ各町会と連携

して降雪時に対応しているが、道路雪害対策検

討委員会の結果を踏まえ、具体的にどのような

対策を反映し、課題解決を図るのか。

排雪場として新たに大規模公園や地域の

街区公園を活用するほか、2 次から 4 次路線の

除雪路線の出動積雪基準を 20 センチメートル

から 15 センチメートルに見直すことで、雪が

固まる前に早い段階で除雪を行う。また、除雪

計画路線以外の町会などの除排雪に対して一層

の支援の充実を図る。 （市長）

工業団地について

新増設の設備投資の意欲はあっても、用

地が見つからないとの企業の声を踏まえ、早急

に取り組むことが大変重要だと考えるが、新工

業用地の適地調査などに向けた金沢市企業立地

等促進委員会の進捗状況及び新工業用地の適地

選定の時期について聞く。

第 1 回委員会において、本市工業用地の

状況と、今後の整備の基本的な考え方について

の報告を行い、委員からは早期の工業団地整備

が必要との意見があった。今後、2 回程度委員

会を開催し、年度内には新工業用地の候補地や

規模、対象業種の議論を取りまとめてもらいた

いと考えている。 （市長）

問

答

問

答

ドローンの活用について

消防局において救助活動にドローンを導

入する予算を計上しているが、どのような災害

時の活用を想定しているのかなどの具体的な計

画内容について聞く。

大規模火災時の上空からの延焼状況の確

認、水難現場での救命浮き輪の搬送などのほか、

洪水や土砂災

害現場など、

消防隊員が近

づけない危険

区域での情報

収集にも活用

する。 （市長）

財政におけるリスク管理について

財政が立ち行かなくなれば、どんなによ

い福祉政策も、どんなに素晴らしい教育も、ど

んなに立派な公共施設も意味をなさなくなる。

そこで、財政におけるリスク管理について、市

長はどのように考えているのか聞く。

社会保障費の増嵩、市有施設の老朽化

対策などに巨額の財政需要が見込まれることか

ら、より高い予見性の発揮と、より長期的な視

野に立った計画的、安定的な財政運営が求めら

れると考え、新公共施設等総合管理計画と財

政運営に関する長期試算を策定したところであ

る。 （市長）

問

答

問

答

導入実験で使用したドローン
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本会議の発言から

【質問事項】（一問一答方式）
1　金沢市都市計画マスタープラン改定について
2　海側幹線周辺について
3　工房開設補助について
4　雪害対策について
5　夜間景観について

【質問事項】（一問一答方式）
1　ごみの有料化その後について
2　自治会組織の推薦等について
3　災害対策について
4　除雪計画について
5　多様性社会の実現について

みらい金沢

麦田 　徹  議員

日本共産党金沢市議員団

広田 美代  議員

金沢市都市計画マスタープラン改定について

今後の都市計画においては各地域の実情
に合った計画にすべきと考えるが、都市計画マス
タープラン改定の中で、用途地域の見直しや地
域別構想について、どのように考えているのか。

用途地域や市街化区域の見直しについて
は、各地区からの要望や集約都市形成計画との
整合性を勘案し、検討を進めている。聴取した
意見をもとに地域別構想の策定を進めており、
各地域の活性化に向け、今後どのようなことが
可能なのかを十分に検討し、まちづくりのあり方
について地域と一緒に考え、示していく。 （市長）

工房開設補助について

今定例月議会の補正予算に、工芸工房の
開設や改修に関する助成枠の追加を計上してい
るが、工芸作家のさらなる市内定着の促進に向
けた施策について、市長の所見を聞く。

若手作家の自主、自立のための環境をつ
くることが行政の仕事だと考えており、引き続
き事業の周知に努め、さらなる利用促進を図る
とともに、若手作家の声を聞きながら、施策を
一層充実していきたい。 （市長）

問

答

問

答

ごみの有料化その後について

我が会派は雑紙回収促進袋について当初

から反対で、他都市のように新聞紙でつくる方

法も提案してきた。夏に市民へ配布されたが、

市民は「雑紙を捨てるために新しい雑紙をつ

くっていて矛盾している。有料袋代から 2,700

万円もかけてわざわざつくらないでほしい」と

あきれている。来年からこの袋はやめるべきと

考えるが、いかがか。

雑紙回収促進袋は先行自治体で一定の効

果があったので参考にした。まちづくりミーティ

ングなどで袋を提示して説明しながら、自宅に

あるデパートや和菓子屋の紙袋で出してほしいと

言っているが、理解を得るためにも、回収促進袋

を配布させてほしいと伝えているところである。

まずは市民の意識の醸成に努めたい。 （市長）

自治会等の組織について

県の選挙管理委員会に届け出ていなかっ

た「山野ゆきよし金沢市校下後援会連合会」と

いう団体に、校下の後援会や個人ではなく、町

会連合会として会費を支出していたことが報道

で明らかになった。市民からは驚きの声が出て

いるが、市長はどこから会費が出ていても問題

にはならないと考えているのか。

役員個人が出す分には問題がないと思っ

ているが、町会等の会計から出すことは、政治

資金規正法上では違法なものと認識している。

 （市長）

問

答

問

答

金沢・クラフト広坂　2Fギャラリーフロア
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）
1 道徳教育について
2 教職員の働き方改革について
3 スクールバスについて
4 部活とクラブチームの扱いについて
5 不登校児童・生徒への対応について
6 防災について
 台風 21 号における本市の対応について／指定避難所の

見直しについて／要支援者への対応について・外国人の
対応について

7 外国人労働者について

【質問事項】（一括質問方式）
1　「文化芸術基本法」と「文化財保護法」の改正に関して
2　具体の「文化政策」に関して
3　「金沢市立工業高校」に関して

自由民主党金沢市議員会

高　 　誠  議員

創生かなざわ

玉野 　道  議員

不登校児童・生徒への対応について

本市の不登校の現状及びその状況を踏ま
えた本市の不登校児童・生徒ゼロに向けた取り
組みについて聞く。

平成 28 年度調査では、小学校で約 0.45 
％、中学校で約3.51％で、ここ数年は全国平均
をやや上回っており、特に中学校では、例年 2
学期から増加する傾向にある。未然防止策とし
て個別面談や悩み調査などを定期的に実施し、
実態把握や好ましい人間関係づくりに努めてい
る。 （教育長）

台風21号における本市の対応について

石川県下、本市においても多大な影響を
受けた台風 21 号における本市の対応の詳細と
市長の所感について聞く。

暴風や大雨、高潮など複数の警報が同時
に発表されたことを受け、安心安全対策会議を
開催し、拠点避難所を開設したほか、いち早く
市内全域に避難勧告を発令した。迅速かつ最善
の対応ができたと考えている。 （市長）

問

答

問

答

「金沢市立工業高校」に関して

工業高校は、「ものづくり」の多様化など、

変化する時代の要請に呼応した見直しが必要だ

と考えるが、社会の変化や多様性に対応すべき

工業高校教育のあり方と育成すべき人材像につ

いて、市立工業高校校長に聞く。

時代の潮流に迅速、的確に対応し、みず

からが学び問題解決できるものづくりの感性と、

工業の基礎、基本を身につけた創造性豊かな人

材を育成するとともに、生徒や保護者から「市

立工業高校を選んでよかった」と実感してもら

えるような魅力ある工業高校教育の構築に努め

たい。 （市立工業高校校長）

「庭園文化」に関して

金沢の庭園文化を受け継ぎ、発信する上

で、庭園管理や伝統的造園技術の継承を含め、

庭園の特色を生かした戦略的な保存、活用が必

要な取り組みとなるが、長町景観地区における

新たな景観地区保存対象物の指定並びに歴史的

な建造物の庭園保存の活用と、庭園の保存、修復、

復元、管理等を具体的にどのように進めるのか。

長町景観地区では、保存対象物件として

3 件を指定しているが、今後とも地元まちづくり

団体と連携し、所有者の理解を得て、指定件数

の増加に努めたい。また、国・県・市が指定す

る市内 11 の庭園は、所有者の協力を得てほとん

どが公開されている。市指定文化財の庭園には、

修理や復旧工事等に 70 ％の補助を、国・県指定

の庭園には、その補助に応じて市も補助しており、

今後も支援していきたい。 （市長）

問

答

問

答

台風21号の接近により68カ所の拠点避難所を開設
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　金沢市の安全・安心について

2　日本遺産「北前船」について

3　外国人労働者の受け入れについて

【質問事項】（一括質問方式）

1　女性の就労支援について

2　ライフステージに応じた女性の健康支援について

3　子ども医療費について

4　母子保健を通じた児童虐待防止について

会派みやび

宮崎 雅人  議員

自由民主党金沢市議員会

久保 洋子  議員

日本遺産「北前船」について

金沢市が日本遺産「北前船寄港地・船主

集落」に追加認定されれば、一層注目が集まり、

地域活性化策にも弾みがつくと思うが、市長の

所見を聞く。

日本遺産の追加認定については、平成

29年に認定となった北前船日本遺産推進協議会

が申請団体であり、協議会への加入や 2019 年

度認定に向けて追加申請すべく協議会と話し合

いを行っているところである。日本遺産に追加

認定されれば、協議会のネットワークを活用し、

文化財を中心とした情報発信や寄港地名の周知

に努めていく。 （市長）

外国人労働者の受け入れについて

本市においても中小企業を中心に、今後

ますます人手不足が深刻になることが予想され

る。本市でも外国人技能実習生の受け入れにつ

いて、官民連携のもと、積極的に取り組んでほ

しいが、市長の所見を聞く。

本市では、企業の人手不足対策として学

生のUJIターン就職の促進のほか、能力、熱意の

ある女性や高齢者等の就労促進に重点を置いて

取り組んでいる。外国人技能実習生の受け入れ

については、現在、国において外国人労働者に関

する新たな制度を検討しているところであり、今

後、国の動向を注視し、関係団体等と情報交換

しながら、効果的な施策を研究していく。 （市長）

問

答

問

答

子ども医療費について

本市では医療機関の窓口で子ども医療証

を提示して負担額のみを支払うが、接骨院や鍼

灸院では現物給付方式になっていない。子ども医

療費助成事業のサービス向上の観点から現物給

付方式への変更を求めるが、市長の所見を聞く。

平成 27 年 7 月に導入した子ども医療費

の現物給付方式は、その利便性により、広く市

民に定着しており、接骨院等を受診した場合も、

病院や診療所と同様に現物給付化する方向で検

討していきたい。あわせて、ひとり親医療費の

子ども分についても検討していきたい。 （市長）

ライフステージに応じた女性の健康支援について

成人女性に対して、更年期障害や子宮関

連疾患などの女性病を、未然に防ぐことができる

ことを理解してもらうための啓発などの取り組み

が必要だと考えるが、どのように考えているか。

女性の健康に関す

る正しい知識の普及啓発

は大切だと考えており、

子宮内膜症など女性特有

疾患についての情報を、

全戸配布している「健診

と保健のしおり」に掲載

することや、3 月の女性

健康週間にあわせた講演

会の開催などを検討して

いきたい。 （保健局長）

問

答

問

答

パンフレット「養護教諭が教

えるからだの話　生理痛は病

気のサイン?!」（特定非営利

活動法人日本子宮内膜症啓発

会議（JECIE）制作）より
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委員会構成

　9 月定例月議会において、決算審査特別委員

会が設置されました。

◇一般会計等決算審査特別委員会（定数8）

【委員長】 高岩　勝人　【副委員長】小間井大祐

【委　員】 上田　雅大、大桑　初枝、下沢　広伸

 小林　誠、森　一敏、角野恵美子

◇企業会計決算審査特別委員会（定数8）

【委員長】 久保　洋子　【副委員長】山本由起子

【委　員】 中川　俊一、坂本　泰広、松井　隆

 広田　美代、前　誠一、野本　正人

　また、下記の委員会において、委員構成等に

変更がありました。

◇市民福祉常任委員会

【委員長】 秋島　太 （新）

 小阪　栄進 （旧）

　小阪栄進議員が９月 18 日付で委員長を辞任

し、その後開催された委員会において行われた

選挙で秋島太議員が委員長に当選しました。

◇文化学術振興特別委員会

【副委員長】 角野恵美子 （新）

 小阪　栄進 （旧）

　小阪栄進議員が９月 18 日付で委員を辞任し、

新たに角野恵美子議員が委員に選任されるとと

もに、その後開催された委員会において副委員

長に選任されました。

◇議会運営委員会

【委　員】 野本　正人 （新）

 小阪　栄進 （旧）

　小阪栄進議員が９月 18 日付で委員を辞任し、

新たに野本正人議員が委員に選任されました。

防災・安全対策特別委員会が

提言書を提出

　防災・安全対策及び雪害対策に関する調査を

行っている防災・安全対策特別委員会は、9 月

11 日に小林誠委員長から山野市長に下記を主な

内容とする提言書を提出しました。なお、特別

委員会における調査は引き続き行われます。

（主な内容）

1．除雪体制の抜本的な見直し

　除雪基本計画を策定し、総合的なまちづく

りの一環として現行の道路除雪計画を位置づ

けた上で、業者の負担を軽減し、初動体制を

整えることができる業者数を確保するほか、

排雪場の開設時間の延長や地域と業者間のミ

スマッチ解消など、除雪体制の抜本的な見直

しについて必要な除雪予算をしっかり確保し

て行うこと。

2．小規模な排雪場の拡大、増設

　公園や学校用地の排雪場化の拡大に加え、民

間空き地を所有者が無償で排雪場利用のために

提供した際に固定資産税を一部減免するなど、

生活道路除雪分の排雪のために、常時開放され

た小規模な排雪場の拡大、増設に努めること。

3． 学校、病院等の公共的施設周辺における通行

空間の確保

　通学路の融雪歩道（ロードヒーティング）

整備の計画的推進や、学校や PTA、地元町会

などの団体への小型除雪機の貸与などにより、

冬期の安全で快適な歩行者空間を確保するこ

と。また、保育所や病院、介護施設周辺の除

雪の優先順位を高め、安心して通園、通院、

通所できる環境整備を行うこと。

4．幅広い世代に向けた重層的な情報の提供

　情報の錯綜を防止し、除雪進行状況を正確

に把握するために、GPS との連動を初めとし

た除雪情報のオープンデータ化、市民が利用

できる排雪場の開設状況等をリアルタイムで

SNS などに表示するほか、ケーブルテレビが

L 字テロップとして放送できるような除雪情報

システムの構築や、若年層への影響力が大き

い SNS をフル活用するなど、情報発信に努め

ること。
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　賛否などの態度が分かれた議案等については、議員別賛否一覧をご覧ください。
※審議結果は、金沢市議会ホームページからもご覧になれます。

議案番号 件　　　名 本会議の結果

◇市長提出（議案16件）

議案第24号 平成30年度金沢市一般会計補正予算（第3号） 可　　決 賛成多数

議案第25号
金沢市行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関す
る法律に基づく個人番号の利用及び特定個人情報の提供に関する条例の一
部改正について

可　　決 全会一致

議案第26号 金沢市土地改良事業分担金等賦課徴収条例の一部改正について 可　　決 全会一致

議案第27号
金沢市老人福祉法に基づく養護老人ホームの設備及び運営に関する基準を
定める条例の一部改正について

可　　決 賛成多数

議案第28号
金沢市介護保険法に基づく介護医療院の人員、施設及び設備並びに運営に
関する基準を定める条例の一部改正について

可　　決 賛成多数

議案第29号 工事請負契約の締結について（土清水・上辰巳線橋梁新設工事（上部工）） 可　　決 全会一致

議案第30号
工事請負契約の締結について（金沢市中央消防署小立野出張所新築工事（建
築工事））

可　　決 全会一致

議案第31号
工事請負契約の締結について（金沢市立森山町小学校校舎改築工事（建築
工事その1）） 

可　　決 全会一致

議案第32号
工事請負契約の締結について（金沢市立森山町小学校校舎改築工事（建築
工事その2））

可　　決 全会一致

議案第33号
「工事請負契約の締結について」の一部変更について（緑住宅建設工事第 3
期（建築工事））

可　　決 全会一致

議案第34号 財産の取得について（河川用地） 可　　決 全会一致

議案第35号 財産の取得について（学校用地） 可　　決 全会一致

議案第36号 市道の路線認定について 可　　決 全会一致

議案第37号 市道の路線廃止について 可　　決 全会一致

議案第38号 市道の路線変更について 可　　決 全会一致

議案第40号 金沢市公平委員会委員の選任につき同意を求めるについて 同　　意 全会一致

◇議員提出（議案11件）

議会議案第 ７ 号 学校給食の無償化、負担軽減を求める意見書 否　　決 賛成少数

議会議案第 ８ 号 被災者生活再建支援法の改正を求める意見書 否　　決 賛成少数

議会議案第 ９ 号 地方自治法第99条に基づく意見書に対する誠実な処理に関する意見書 否　　決 賛成少数

議会議案第10号 教職員定数改善と教育予算拡充を求める意見書 可　　決 全会一致

議会議案第11号
防災・減災対策のための社会資本の維持管理・更新に必要な財政措置を求
める意見書

可　　決 全会一致

議会議案第12号
小中学校への空調設備の設置及び維持管理に係る経費への財政支援策を求
める意見書

可　　決 全会一致

議会議案第13号 心身障害者医療費助成制度の創設を求める意見書 可　　決 全会一致

議会議案第14号
大和堆における外国漁船の違法操業に対する一層の警戒及び取り締まりを
求める意見書

可　　決 全会一致

議会議案第15号
倒壊の危険性が高いブロック塀等に関する安全対策に係る費用を補助する
制度の創設等を求める意見書

可　　決 全会一致

議会議案第16号 障害者が働きやすい環境の整備を求める意見書 可　　決 全会一致

議会議案第17号 児童虐待防止対策のさらなる強化を求める意見書 可　　決 全会一致

◇請願（1件）

請願第30号 金沢市導入の宿泊税の導入延期を求める請願 不 採 択 賛成少数

平成 30 年度 9 月定例月議会 審議結果
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賛否などの態度が分かれた議案等について、各議員の態度を表示しています。
※○：賛成、×：反対、議長は採決に加わらないため、「／」と表示しています。

※ 会派等の名称：金沢保守（金沢保守議員会）、公明党（公明党金沢市議員会）、日本共産党（日本共産党金沢市議員団）、創生（創生かな

ざわ）、み（会派みやび）

議　案
番　号 件　　　名

本
会
議
の
結
果

自由民主党金沢市議員会 みらい金沢 金沢保守 公明党 日本共産党 創生 み

上
田　

雅
大

中
川　

俊
一

小
間
井
大
祐

坂
本　

泰
広

高　
　
　

誠

喜
多　

浩
一

小
阪　

栄
進

下
沢　

広
伸

高
岩　

勝
人

野
本　

正
人

久
保　

洋
子

松
村　

理
治

清
水　

邦
彦

黒
沢　

和
規

福
田　

太
郎

横
越　

　

徹

田
中　

展
郎

高
村　

佳
伸

松
井　

　

隆

麦
田　

　

徹

山
本
由
起
子

森　
　

一
敏

中
西　

利
雄

前　
　

誠
一

小
林　
　

誠

澤
飯　

英
樹

安
達　

　

前

源
野　

和
清

秋
島　
　

太

角
野
恵
美
子

松
井　

純
一

大
桑　

初
枝

広
田　

美
代

森
尾　

嘉
昭

熊
野　

盛
夫

玉
野　
　

道

宮
崎　

雅
人

◇市長提出（議案16件中3件）

議 案
第 24 号

平成 30 年度金沢市一般
会計補正予算（第3号）

可

決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○

議 案
第 27 号

金沢市老人福祉法に基
づく養護老人ホームの
設備及び運営に関する
基準を定める条例の一
部改正について

可
決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○

議 案
第 28 号

金沢市介護保険法に基
づく介護医療院の人員、
施設及び設備並びに運
営に関する基準を定め
る条例の一部改正につ
いて

可
決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○

◇議員提出（議案11件中3件）

議会議案
第 ７ 号

学校給食の無償化、負担
軽減を求める意見書

否
決

× × × × × × × × × × × × ／ × × × × × ○ ○ ○ ○ ○ × × × × × × × × ○ ○ ○ ○ × ×

議会議案
第 ８ 号

被災者生活再建支援法の
改正を求める意見書

否
決

× × × × × × × × × × × × ／ × × × × × ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × × ○ ○ ○ ○ ○ ×

議会議案
第 ９ 号

地方自治法第 99 条に基
づく意見書に対する誠実
な処理に関する意見書

否
決

× × × × × × × × × × × × ／ × × × × × ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × × ○ ○ ○ ○ ○ ×

◇請願（1件）

請 願
第 30 号

金沢市導入の宿泊税の導
入延期を求める請願

不
採
択

× × × × × × × × × × × × ／ × × × × × × × ○ ○ × × × × × × × × × ○ ○ ○ × × ×

平成 30 年度 9 月定例月議会 議員別賛否一覧

市民の皆様のご 理解とご 協力をお願いいたします

　金沢市議会では、弔事にお

ける香典について、自らが出

席する葬儀または通夜であっ

ても原則として禁止し、弔意

を表すとともに、その趣旨を

記載した議員共通の名刺を提

出しております。
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議員の寄附行為等は公職選挙法で禁止されています

○ 香典や結婚披露宴における祝儀の禁止（本人出席の上、

通常一般の社交の範囲であるときを除く）

○議員や後援会が、お中元やお歳暮を贈ること

○市民や団体が議員に寄附を求めること

　このほか、議員活動に対して法律上の制限があります。
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常任委員会の活動状況
　金沢市議会では５つの常任委員会を設けています。定例月議会中には提出された議案の審査を行うほ

か、定例月議会が開かれていないときも、市政についての課題や市の計画、事業内容を調査しています。

委員会名 開催日 主な報告事項

総務常任委員会

7月23日

・ 持続可能な開発目標（SDGs）の推進に向けた共同研究に関する協定の締結

について

・歩けるまちアートベンチの設置について

・金沢市職員女性活躍推進プランに係る状況について

9月14日

・ 金沢美術工芸大学建設工事基本設計業務に係る公募型プロポーザル選考結

果について

・金沢市とフランス・ナンシー市における創作庭園の設置について

・宿泊税に関する宿泊事業者対象の事務説明会の開催について

経済環境常任委員会

8月8日

・世界ロボットオリンピアード（WRO）の国内決勝大会開催について

・「金沢アカペラ・タウン」及び「金沢JAZZ STREET」の開催について

・加賀野菜及び金沢の海の幸PRイベントの開催について

9月14日

・全日本高校生WASHOKUグランプリ2019の開催について

・「金沢子どもおしごと体験事業」開催結果について

・KOGEIフェスタ！の開催について

市民福祉常任委員会

8月10日

・金沢市市民活動サポートセンターの開設について

・ 次期かなざわ子育て夢プラン及び金沢市子ども・子育て支援事業計画の策定

について

・高齢者の健康づくりの推進に関する連携協定の締結について

9月14日

・金石地区における旧町名復活に向けた動きについて

・ひとり暮らし高齢者緊急通報システム事業の実施について

・市立病院の今後のあり方検討会の設置について

建設企業常任委員会

8月20日

・「金沢市道路雪害対策検討委員会」の検討結果について

・「景観条例制定50周年記念　景観シンポジウム」について

・洪水浸水想定区域の見直しについて

9月14日

・「眺望景観形成条例（仮称）」の制定に向けた地元意見交換会の開催について

・ 地域の関わり方ハンドブック及び地域連携空き家等活用事業リーフレット

の作成について

・「第31回緑花フェスティバル2018」の開催について

文教消防常任委員会

8月8日

・「東アジア文化都市2018金沢」の事業概要について

・金沢市道路雪害対策検討委員会の進捗状況について

・市立小中学校の普通教室等へのエアコンの設置等について

・女性消防職員活躍推進ポスター・リーフレットの作成について

9月14日

・まちかど思い出ピアノの設置について

・8月31日の大雨及び台風第21号による被害等について

・金沢市立工業高校　創立九十周年記念事業について

・台風第21号に伴う消防局の対応について
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議会運営委員会、特別委員会、議会広報委員会の視察報告
　金沢市議会では、議会が公正でスムーズに運営されるよう日程の決定や議会の運営などについて話し合う議会運

営委員会や、特定のテーマを調査するため、平成 30 年度は 3 つの特別委員会を設けています。また、この市議会だ

よりの編集、発行のほか、市議会のことを市民のみなさんに広く知ってもらう方策を協議する議会広報委員会を設

けています。各委員会では、議会活動の一層の充実を図るとともに、本市のまちづくりに役立てることを目的に、

他都市等への行政視察を行っています。今年度は、以下のとおり行われました。

富山ライトレール株式会社

連携中枢都市圏・都市交通特別委員会委員会

 8月29日（水）～31日（金）

○富山ライトレール株式会社（富山市）

　・富山港線LRT化での軌道運送事業者としての関わり方について

○宇都宮市

　・芳賀・宇都宮東部地域公共交通網形成計画（LRT）について

○岐阜乗合自動車株式会社（岐阜市）

　・公共交通再編実施計画に伴うバス路線の再編について

セコムSCセンター

防災・安全対策特別委員会　10月29日（月）～30日（火）

○金沢工業大学虎ノ門キャンパス（東京都）

　・庁舎警備体制と大規模イベント時の危機管理対策について

○赤坂インターシティAir（東京都）

　・特色ある警備システムについて

○セコム株式会社（東京都）

　・顔認証、空間情報に関する研究について

　・セキュアデータセンターについて

廿日市市

議会広報委員会　8月27日（月）～29日（水）

○廿日市市

　・議会広報誌「さくら」について

○姫 路 市

　・議会広報誌「ひめじ」について

○福 岡 市

　・議会における広報（ホームページなど）について

文化学術振興特別委員会　10月16日（火）～18日（木）

○静岡文化芸術大学（浜松市）　

　・文化・芸術研究センターについて

○名古屋芸術大学（名古屋市）  

　・地域交流センターについて

○京都美術工芸大学（京都市）

　・京都東山キャンパスについて
京都美術工芸大学

議会運営委員会　10月2日（火）～3日（水）

○鎌倉市

　・ICT会議システム（タブレット端末の導入）について

　・議会報告会及び意見聴取会について

　・議会運営について

○福島市

　・市議会議員の災害対応行動マニュアルについて

　・議会報告会及び意見交換会について

　・議会運営について 鎌倉市
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意見交換会について
　金沢市議会では、議会活動の内容を報告する

とともに、市民の皆様からお聞きした意見を市

政に反映していくことを目的に、平成 26 年より

意見交換会を開催しています。

○開催結果

　日時：平成30年８月21日（火）午後７時～

　会場：元町福祉健康センター

　　　　もとまちホール

　 　25 名の方にご参加いただきました。定例月

議会とテーマである「働き方改革」について

報告を行った後、５常任委員会の委員と専門

家等がパネルディスカッション形式で意見交

換を行いました。

　 　その中で、経営者の生の声や、女性や高齢

者が活躍しやすい職場づくりについてなど広

範な意見が寄せられるとともに、一般の参加

者からも貴重な意見をいただきました。

お忙しい中、ご参加いただいた皆様に感謝申し上
げます。なお、意見交換会の詳しい内容は、金沢
市議会ホームページからご覧になれます。

本会議の傍聴について
　本会議は原則として公開されており、どなた

でも傍聴できます。傍聴の受付は、本会議開会

当日、市役所新館 7 階で行っています。傍聴の

定員は 80 人で、満席の場合は議場隣の全員協

議会室において、庁内放送により傍聴いただい

ておりますので、あらかじめご了承ください。

　また、聴覚に障害のある方のために、手話通

訳者の配置またはパソコンによる要約筆記も実

施していますが、事前の申し込みが必要ですの

で、詳しくは議会事務局（220-2388）までお

問い合わせください。

　委員会の傍聴の受付は、市役所新館 6 階議会

事務局で行っていますので、委員会開会の10分

前までに議会事務局へお越しください。定員は

委員会室によって違いますが、2 人から 6 人ま

でで、スペースの都合上、傍聴をお断りする場

合がありますので、あらかじめご了承ください。

　委員会の開催日程については、議会事務局

（220-2392）までお問い合わせいただくか、

金沢市議会ホームページの委員会日程でご確認

ください。

委員会室

委員会の傍聴について

　本会議の映像は、次の方法でご覧になれます。
● 金沢ケーブルテレビでの生中継、本会議翌日

の録画再放送（デジタル 031ch・金沢コミュ
ニティチャンネル）

● インターネットでの生中継（ユーチューブを
活用した同時配信）

● インターネットでの録画映像の配信（録画映
像の配信は、本会議当日からおおむね 1 週間
後になります。）

本会議の映像について
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議員体験

議長との名刺交換

副議長室の探検

議場の探検

　金沢市議会では、議会への興味や関心を持っ

ていただくため、金沢市在住の小学校5年生及

び6年生の児童とその保護者を対象とした子ど

も議会教室を8月24日（金）に開催しました。

　当日は 27 組の親子に参加いただき、参加者

全員で議会の基本について勉強した後、「議会

フロアを探検しよう」では、5 つのグループに

分かれて議場など議会フロアを探検したり、議

長室や副議長室では名刺交換し、「議員を体験

してみよう」では、子ども議員が市議会議員に

対して委員会室で本番さながらに質問する議

員体験を行いました。最後に子ども議員と当日

参加した市議会議員が議場で記念撮影を行い

ました。

　子ども議員からは「なぜ議員になろうと思っ

たのですか」や「金沢に観光客を呼ぶために工

夫していることは何ですか」など、さまざまな

質問が出され、それらの質問に対して市議会議

員が一つ一つ丁寧に答えました。

　終了後の児童へのアンケートでは、「議員の

体験がとても楽しかった」、「将来、議員さんの

仕事をしてみたいと思った」、「議場の探検がお

もしろかった」などの声をいただきました。

　また、保護者へのアンケートでは、「とても

わかりやすく、議会について興味が持てる内容

だった」、「子どもたちの質問に議員が真剣に答

えてくれたことがよかった」、「一緒に聞いてい

る親としても知らなかったことがわかったり、

なるほどと思うことがたくさんあり、議会に対

する関心が高まった」などの声をいただきまし

た。

　これらのアンケート結果や参加した市議会

議員の意見を踏まえ、今後、議会広報委員会に

おいて今年度の子ども議会教室の内容につい

て検証し、今後の活動につなげてまいります。

ご応募いただいた皆様、また、ご参加い
ただいた皆様に感謝申し上げます。

子ども議会教室を開催しました
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議会日誌
6月

26日 文化学術振興特別委員会

7月

17日 議会広報委員会

23日 総務常任委員会

27日 連携中枢都市圏・都市交通特別委員会、
防災・安全対策特別委員会

８月

 3日 文化学術振興特別委員会

6日 議会運営委員会

8日 経済環境常任委員会、文教消防常任委員会

10日 市民福祉常任委員会

20日 建設企業常任委員会

21日 議会広報委員会

23日 防災・安全対策特別委員会

27日 議会運営委員会

9月

3日 金沢市議会９月定例月議会初日
本会議（議案上程・提案理由説明）

4日 議会広報委員会

5日 議会運営委員会、
防災・安全対策特別委員会

10日 議会運営委員会

11日 本会議（質疑・一般質問）

12日 本会議（質疑・一般質問）

13日 本会議（質疑・一般質問）
議会運営委員会、
一般会計等決算審査特別委員会、
企業会計決算審査特別委員会

14日 各常任委員会、議会運営委員会

18日 本会議（討論・採決）
議会運営委員会、市民福祉常任委員会、
文化学術振興特別委員会

金沢市議会９月定例月議会最終日

議会広報委員会

【委 員 長】野本　正人　　【副委員長】上田　雅大

【委　　員】広田　美代　　源野　和清　　麦田　　徹

 澤飯　英樹

ここをクリック

12月10日（月） 本会議（提案理由説明）

18日（火） 本会議（質疑・一般質問）

19日（水） 本会議（質疑・一般質問）

20日（木） 本会議（質疑・一般質問）

21日（金） 委員会審査

25日（火） 本会議（討論・採決）

※日程は変更することがあります。

12 月 定 例 月 議 会 の 日 程（予定）

　平成 30 年 9 月 11 日よりインターネットでの生
中継の配信方法を変更しました。

変更前：ユーストリーム（Ustream）

⬇

変更後：ユーチューブ（YouTube）

　これまで行っていたユーストリームによる配信
は行いませんので、ユーストリームにリンクされ
ている方は、リンク先の変更をお願いします。次
の配信は12月の本会議の予定です。

議会インターネット生中継の
配信方法の変更について

かなざわ市議会だよりの基本色に

ついて

　本紙に使用している
色は、古くから加賀友
禅にも使用されてきた
金沢独特の色合いであ
る「加賀五彩」の臙脂

（えんじ）・藍・黄土・
草・古代紫の 5 色を基
調としており、9 月定
例月議会号は臙脂色を
基本色としています。

加賀五彩


